

Zeitschrift: Bulletin de l'Association Pro Aventico
Herausgeber: Association Pro Aventico (Avenches)
Band: 11 (1912)

Vorwort: Avant-propos
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

AVANT-PROPOS

Notre XI^e Bulletin se trouve être l'un des moins volumineux de la série. Voici pourquoi : nous comptions sur deux articles importants, l'un sur les Hypocaustes romains, l'autre sur les fouilles de l'Amphithéâtre, et il a fallu y renoncer pour le moment.

La monographie de M. Th. van Muyden sur les hypocaustes, annoncée déjà dans le Bulletin X, est terminée, mais son auteur tient à y apporter diverses retouches, retardées bien malgré lui par l'état de sa santé.

Quant à l'exploration de la tour du Musée et de son entourage, les résultats actuels sont déjà très suffisants pour retenir l'attention de tous ceux qui visitent l'amphithéâtre d'Avenches. Toutefois, après entente avec la Commission qui dirige cette exploration méthodique, avant tout avec M. Naef, archéologue cantonal, il a été convenu de consacrer un Bulletin spécial à l'amphithéâtre et à la tour du Musée. Ce sera, nous l'espérons, dans le courant de 1913.

* * *

Depuis notre dernier Bulletin sorti de presse au printemps de 1910, il y aurait de nombreux décès à enregistrer parmi nos adhérents. Impossible de les mentionner tous. Rappelons seulement, pour nous en tenir exclusivement à nos membres vaudois : en 1910, le Dr Marc Dufour, et Eug. Herman, qui fut trop peu de temps l'un de nos collègues d'Avenches au

Comité intercantonal; en 1911, le syndic Schnetzler; l'été dernier, le professeur F.-A. Forel, ainsi que l'ancien greffier du Tribunal fédéral, Emile de Weiss, l'un et l'autre membres du *Pro Aventico* dès ses origines.

Ils étaient également des adhérents de la première heure, ces deux hommes, morts à peu de jours de distance, en avril 1912, le professeur J.-R. Rahn et Berthold van Muyden, président de la Société d'histoire de la Suisse romande.

Rahn ne s'occupait pas spécialement de l'antiquité romaine, et il vivait à Zurich, assez loin d'Avenches; néanmoins il s'intéressait très vivement à notre association, et chaque fois que nous eûmes l'occasion de le rencontrer, il s'informait de l'activité du *Pro Aventico*; la dernière fois, c'était après son jubilé de 70 ans, dans son hospitalier cabinet de travail du *Thalacker*, qui était à la fois son musée personnel et sa bibliothèque, et où l'accueil si cordial de l'éminent historien de l'art retenait longtemps ses visiteurs.

Dix jours avant Rahn, expirait à Lausanne l'ancien syndic Berthold van Muyden, au retour d'un voyage d'études en Sicile, à Naples et à Rome. Son activité multiple dans la carrière politique et l'administration, ses importants travaux historiques, ne lui auraient guère laissé le loisir de s'occuper directement d'Avenches; il s'y intéressait néanmoins, et à Rome, il ne perdait pas de vue notre Aventicum; c'est ainsi que, dans un précédent séjour, en mars 1911, il prit la peine, au milieu des sollicitations nombreuses de la Ville Eternelle, de nous signaler une réparation urgente à apporter au plan d'Aventicum, à l'Exposition archéologique internationale, qui avait quelque peu souffert du voyage.

Ainsi, grâce entre autres à l'initiative de notre ancien syndic de Lausanne, la *Civitas Helvetiorum* et l'activité du *Pro Aventico* continuent à être dignement représentées à Rome. Toute l'Exposition archéologique de 1911 n'a pas pu être conservée, mais ce qui en reste est encore fort intéressant, et l'Exposition suisse y fait bonne figure.
